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智能加油机自动识别车牌、“刷脸
付款”，擦窗机器人高效便捷，更有可
以与人“对答如流”、集多种传感器于
一身的小可爱机器人……传感器产业
正迅速覆盖生活的方方面面。

前不久，首届世界传感器大会“花
落”郑州，这与郑州的产业优势分不
开。经过多年的发展，郑州市在智能
传感器研发和产业化方面已经走在了
前列，形成了涵盖气体、气象、农业、电
力、环境检测等多门类传感器产业链，
具备了批量生产能力，涌现出了以汉
威科技为代表的龙头企业。

郑州中业科技股份有限公司的人
工智能云翻译平台的智能翻译手表，郑
州邦浩电子科技有限公司的具备边框
精准探测、智能路径规划、原点记忆功
能的擦窗机器人，新开普电子股份有限
公司的智能人脸识别平板终端……
来自郑州的 10家特装企业、24家标准
企业的新型传感器、智能传感器的最
新成果及系统集成应用，集中展示了
智能传感器产业与生产生活深度融合
的场景。

郑州高新区管委会相关负责人介
绍，传感器作为现代信息技术的三大
基础之一，是智慧产业最前端的关键性
技术和技术性产业，精准的感知、数字
化的感知是智慧化的前提。“目前，郑州
高新区集聚了汉威科技、新天、光力等
一批优秀传感器企业，并且在北斗定位
授时、5G通讯、大数据、人工智能、网络
空间安全等领域集聚了重要资源，具
备大力发展传感器技术与系统产业的
良好生态。”

“传感器技术是人们走向数字化、
信息化和智能化的必由之路。”中国工
程院院士、清华大学副校长尤政说。

尤政认为，郑州要把传感器产业
作为支柱产业，首先要从人才上着手，
形成良好的本土人才环境，同时引进
一批高层次人才落户郑州；其次要在
研发环境上下功夫，建成传感器制造、
测试的公共服务平台。人才和服务平

台一起构成“创新链”。
郑州要发展传感器产业，还要注

意与地域优势相结合，构成“产业
链”。尤政说：“要把产业梳理一下，把
本地产业所需传感器首先变成自主可
控的市场。传感器有了市场空间，形
成‘产业链’，就能促进技术更新，就能
带动企业发展。”

“以传感器为纽带，建一个传感器
研发与生产基地，这充分展示了郑州
的魄力。”中国科学院院士、天津大学
教授姚建铨表示，以首届世界传感器
大会为契机，郑州一定能整合研发资
源、促进构建产学研一体的研发基地
和产业链。

“传感器是一个细分度十分高的
市场，没有哪家企业可以做到一家独
大。郑州如果能在细分市场里培养一
批隐形冠军，那么不仅可以做大郑州
市整个传感器产业，而且对于中国传
感器事业也是很大的推动。”中国工程
院院士、西安交通大学教授蒋庄德认
为，在发展传感器产业方面，郑州具备
较好的产业基础，目前已经有汉威等
一批领军企业，有着相当成熟的技术
积累，未来非常有希望做大做强。

记者了解到，郑州高新区初步确定
了“一核一谷”“两园六点”空间布局，以
汉威电子智能传感器产业园作为核心
布局传感器产业的先导区，未来在天健
湖周边打造3平方公里至5平方公里的
千亿元级智能传感器组团，打造一个更
加开放、更加完善的行业生态圈。

郑州高新区管委会负责人说，在
新一轮发展中，高新区明确了“聚焦
智慧产业、建设智慧社会”的主攻方
向，确立了 2025年建成千亿元级世
界一流高科技园区的奋斗目标。“在
供给侧结构性改革中，我们深刻分析
了行业产业发展趋势，结合高新区自
身基础，决定将传感器作为智慧产业
的支柱产业来发展。”
经济日报记者 夏先清
通讯员 刘芳芳

本报讯（记者 袁帅）昨日上午，市十
五届人大常委会主任会议第四次会议举
行。市人大常委会主任胡荃主持会议。

会议听取了《关于补选河南省第十三届
人民代表大会代表候选人名单（草案）》的说
明、关于郑州市2018年政府投资项目计划
执行情况和2019年计划（草案）的审查报告。

会议还听取了关于市十五届人大常
委会第三次会议议程（草案）、日程（草
案）、出列席人员名单（草案）的说明。

市人大常委会副主任王广灿、王贵欣、
赵新中、法建强、张春阳、袁三军、王福松、
孙黎出席会议。

市十五届人大常委会
举行第四次主任会议

本报讯（记者 袁帅）昨日上午，在市
十五届人大常委会第四次主任会议结束
后，市十五届人大常委会第三次会议举
行。市人大常委会主任胡荃主持会议。

市人大常委会组成人员 50名，出席
会议47名，出席人数符合法定人数。

市十五届人大常委会第三次会议第一
次全体会上，听取了郑州市2018年政府投资
项目计划执行情况和2019年计划（草案）的
报告；听取了关于补选河南省第十三届人民
代表大会代表候选人名单（草案）的说明。

随后举行的小组会上，市人大常委会
组成人员审议了各项说明和报告。

市十五届人大常委会第三次会议第
二次全体会上，补选了河南省第十三届人
民代表大会代表；表决通过了关于批准郑
州市2019年政府投资项目计划的决议。

会议传达并学习了省委十届八次全
会精神。

胡荃说，市人大常委会全体组成人员
及其机关人员要深入学习贯彻省委十届
八次全会精神，高举习近平新时代中国特
色社会主义思想伟大旗帜，树牢“四个意
识”，坚定“四个自信”，坚决做到“两个维
护”，对标高质量发展要求，在市委的坚强
领导下，充分发挥市人大常委会党组在人

大工作中把方向、管大局、保落实的领导
核心作用，不断提升人大常委会的履职能
力和效果。要以党的建设高质量保证人
大常委会依法履职高质量，进而助推经济
发展高质量，为全面推进国家中心城市建
设，谱写中原更加出彩新篇章，以优异成
绩向中华人民共和国成立70周年献礼。

市人大常委会副主任王广灿、王贵欣、
赵新中、法建强、张春阳、袁三军、王福松、
孙黎出席会议。

市委常委、常务副市长王鹏，市中级人
民法院院长李志增，市人民检察院检察长
刘海奎，市监察委员会相关负责人列席会议。

市十五届人大常委会第三次会议举行

郑州推进智能传感产业集聚发展

■编者按 昨日，《经济日报》把关注点投注到郑州，分别以《借力“一带一路”实现空中、陆地和
网上买卖全球——河南全方位推进跨境贸易》《郑州推进智能传感产业集聚发展》为题，一方面在“新鲜卢
森堡”的故事讲述中，全方位展示河南郑州这5年来空中、陆地和网上买卖全球，借力“一带一路”跑出贸
易“加速度”；另一方面，报道郑州经过多年的发展，涌现出以汉威科技为代表的龙头企业，在智能传感器
研发和产业化方面已经走在前列。本报今日予以编发。

一颗颗饱满香甜的车厘子摆上中
国人的餐桌时，还携带着南美洲热带阳
光的气息。乘坐“专机”，横跨太平洋，
这些果子只花了 1天时间，就完成了从
果园到果盘的旅行。

在国际舞台唱响“中国声音”，为国
际贸易发展贡献“中国智慧”，空中、陆
地和网上买卖全球，河南这 5年来借力
“一带一路”跑出了贸易“加速度”。

卢森堡宝鼎啤酒、酸甜可口的蓝
莓、带着冰碴的螃蟹……每一件新鲜产
品都在讲述着“新鲜卢森堡”的故事。
河南航投自启动“新鲜卢森堡”双向跨
境E贸易项目以来，通过建立线上交易
平台“航投臻品”网站等，逐步实现“新
鲜全球”。

从“一点连三洲”的航空运输到“买
卖全球”的国际贸易，“新鲜卢森堡”只
是郑州至卢森堡“空中丝绸之路”的一
个缩影。

“目前，我们每周定期航班已经从2
班升至 18 班，旺季包机每周达到 23
班。”河南航投物流国际货代部部长章
萌说，2017年卢森堡货航为郑州机场贡
献货运量 14.7万吨，是开航之初的 10
倍，带动郑州机场货邮吞吐量跻身全球
50强。

作为“空中丝绸之路”的主力军，郑
州机场近年来不断推进郑州国际航空
货运枢纽建设。“越来越多的大型物流
集成商来郑州机场运营，西班牙 Inditex
公司在郑州机场设立了ZARA服装分拨
中心，年运输货量 9000吨，位居全国第
二。”相关负责人表示，2017年郑州机场
货邮吞吐量首次突破50万吨。

除了“空中丝路”，中原“钢铁驼队”
也在买卖全球中发挥着举足轻重的作
用。从最初的每月去程一班，到每周
“八去八回”，集货半径从 500公里延伸
至1500公里，中欧班列（郑州）的网络遍
布欧盟、俄罗斯及中亚地区共24个国家
126个城市。

在中欧班列郑州集装箱公司，记者
看到，不同颜色的集装箱堆叠摆放，这
些集装箱从郑州圃田车站出发，将批量
的高档衣帽、汽车配件、电子产品等运
往国外，同时运回欧洲的卫浴、厨具、酒

水等产品。通过铁路，中欧企业和当地
百姓真正享受到了“一带一路”带来的
实惠。

“中欧班列（郑州）已成为中欧企业
眼中的‘黄金班列’，随着货量不断增
加，班列还将增开第 3个出境口岸。”郑
州国际陆港开发建设有限公司副总经
理石文松很是自豪。

中原“丝路”不仅拥抱陆地和蓝天，
在河南保税物流中心，象征着“丝绸之
路”的雕塑骆驼正通过“网上丝绸之路”
将物品“驮”进千家万户。“1210”监管模
式、“秒通关”模式、“海淘不用等、现场提
货走”销售模式……作为国家跨境电商
综合试验区，郑州创新监管服务，让世界
商品触手可及。“我们目前已经实现最高
每秒50单的海外通关效率。”郑州海关驻
经开区办事处副主任李晓芸介绍。

通过O2O现场自提零售订单跟踪
系统，消费者下单之后，系统后台会实
时向海关和检验检疫部门推送消费者
的订单、物流单、支付单三单信息，根据
监管要求，由监管部门审单、查验、放
行，消费者即可现场把商品拿走，整个
过程平均需要两分钟左右，实现了跨境
购物“即买即提”。

创新制度，与世界接轨，河南自贸
区敢想敢试，全力打造对外开放试验田
和内陆开放型经济示范区。

近日，河南自贸区郑州片区综合服
务中心人气“爆棚”，咨询、办事者络绎
不绝。“一套手续办下来只要 3个工作
日，这在以前想都不敢想！”前来办理业
务的商户张先生很感慨。目前，郑州片
区已有“一次办妥”“多模式综合监管”
等创新案例。依托河南保税物流中心
“秒通关”技术优势，消费者在河南就可
以购遍全球。随着网易考拉在郑州跨
境电商 O2O线下自提店的开业，小红
书、网易考拉、豌豆公主、蜜芽四大跨境
电商落户郑州，并实现了线下自提。

如今，不仅“买全球”风生水起，一
系列中国品牌也在积极走出国门。东
北五常大米、河南禹州纯手工粉条、六
大茶系、五大瓷器……整合各地优质农
产品，一系列特色产品等在中国百县出
口电商特产馆应有尽有。

借力“一带一路”实现空中、陆地和网上买卖全球

郑州对外贸易跑出“加速度”
□经济日报记者 夏先清 通讯员 史明阳


